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唯有忠诚是信仰——— 阿富汗少年穿越半个世界的逃亡之旅———

关 东 往 事
□ 石钟山

寻找更明亮的天空
□ 古尔瓦力·帕萨雷 娜德纳·古力

6 27
他的眼睛对应了他名字

的颜色——— 黑暗深邃，但却
没有名字那样吓人。他的手
在白色长袍的衣袖下晃了

晃，手腕上露出一块硕大的金表。随后，
他像演舞台剧一样看了看时间。

“欢迎光临寒舍。”他张开双臂，“我
很抱歉一路不停地让你们换车。好在你
们全都安然无恙。”他咧嘴一笑，露出近
乎完美的洁白牙齿，“欢迎来到我们库尔
德人的中心。我先带你们去看看住的地
方吧，然后再给你们弄点水喝。”

他口齿清晰，尽管他和司机一样也
是库尔德人，但却说着非常流利、标准的
波斯语。

“别理他们。”他挥手指了指三个正
忙着从不同的汽车油箱里往外吸油的
人，油顺着油管从油箱流进油桶，“他们
不会打扰你们的，况且他们的事也和你
们没关系。”

不管黑狼是干什么的，我的印象是，
目前他正春风得意。

“走吧，先生们。”他说，“请随我来。”
我们跟着他从两栋纵深很长的石头

建筑中间穿过，这里堆了许多汽车零件
和废金属，稍远一点便是我们的目的
地——— 一栋非常现代的住宅。我们从一
个别致的门廊下面进了屋。黑狼指了指
右边的一扇门，我注意到他的手指上戴
着一个镶有钻石和绿宝石的戒指。

“喏，”他说，“这就是你们的房间。”
房间里布置得很好，靠墙摆着老式

床垫，地上铺着伊朗地毯。
透过窗户上的网眼帘，我看见外面

的果树上挂满累累果实，有苹果、橘子和
梨——— 都是我离家之后就再也没吃过的
东西。我口水直流，肚子也开始咕咕叫起
来。

“外面的果子可以任意摘来吃。”黑
狼说，“但记得要安静，要小心。”而后，他
微笑着拨弄了一下我的头发，“别闷闷不
乐呀，小家伙。这里很安全。你们暂时在
这儿休息几天，等我得到通知，你们再动
身。”他看着其余的人，“下一段路会很难
走，你们得好好歇歇脚。我要是你们就会
老老实实地待在屋里，尽可能多睡觉。如
果你们看见我有其他的客人，请留在房
间里，千万不要给我惹麻烦。”

说完，他转身要走，但又扭过头对我
们说：“马上会有人给你们送吃的来。房
间一侧有水管和卫生间。你们请自便
吧。”

我们个个累得人仰马翻，连话都不
想多说，便纷纷倒在床垫上。

我被人从睡梦中摇醒。
“嘿，古尔瓦力。”叫我的人是迈赫

兰，“快醒醒，伙计。该吃饭了。”
我被屋里幽暗的光线搞得迷迷糊

糊。
“天快黑了。你已经睡了好几个钟头

啦。”
房间里多了个精瘦的年轻人，看样

子也就十几岁。他把一大盘米饭，一只冒
着热气的烧鸡，一盆扁豆汤，一大份用橄
榄、奶酪、黄瓜、番茄、柠檬和卷心菜做成
的传统库尔德沙拉放在房间中央的一块
布上。这简直比宴席还要丰盛了。

黑狼端着一摞碟子大步走进来。“这
是我侄子里兹伽。”他朝那个男孩儿点了
点头，“来吧，一人一个碟子，开饭啦。”他
冲我笑笑，“别磨蹭了，小家伙。要不然，
饭就被那个胖子吃光了。”

我们一阵哄笑，沙阿白了黑狼一眼。
六个饥肠辘辘的人盘腿而坐，静静

地吃起了饭。但我却望着窗外繁星点点
的夜空，那星星和我小时候在山里看到
的星星几乎一样明亮。离开家人、离开故
乡，离开我熟悉的一切才仅仅一个多星
期，但痛苦使每一个小时都无限拉伸，变
得像经年累月一样漫长。饭后进行晚祷
的时候，我请求安拉保佑我的家人平平
安安。

第二天，我一早便醒来。天还没有大
亮，其他人睡得正香。我蹑手蹑脚地从
他们身上跨过，来到屋外。我想看看前
一天晚上在果园旁边的田野中见到的那
匹骏马。我从树上摘下一个粉红的苹
果，高举过栅栏，并使劲儿弹了几下舌
头。远处，一个巨大的影子慢慢向我靠
近。

魏局长把笑挂在脸上，
见车驶远遂收了笑，转身朝
办公室走去，他尾随着进门。

魏局长急三火四地从炉
火里往外扒东西，两块烤煳的红薯被他
扒拉出来，魏局长一脸沮丧地说：妈了个
巴子，都煳了。魏局长放弃，重新把地瓜
又扔到炉火里，走到桌后坐下。

他凑过去，低下头道：局长，张君怡
还是什么也没招。

魏局长点烟，眯上眼睛说：这就对
了，和共产党打交道没那么容易。想了想
又补充道：小日本也不好对付，时间长了
你就知道了，那个中村黑着呢。

他望着魏局长，想听他再交代点什
么，魏局长却问：那个侯翻译官真的是你
同学？

他点下头答：是。
魏局长眉眼舒展了一些道：你以后

和侯翻译官搞好关系，有用。
关于侯天喜，他谈不上喜欢。他自己

介绍说是通化人，从小没了父母，到处流
浪，去过好多地方，还在奉天混过事，一
副闯荡社会的派头。遇到事总爱刨根问
底，在同学中似乎跟谁关系都不错，但又
没真正的朋友，整天乐呵呵的，心里没有
愁事。说是孤儿，花钱却大手大脚，没人
知道他这些钱是从哪来的。

马天阳没料到，侯天喜却成了日本
宪兵队长中村的翻译官。

他没心思去想侯天喜的事，他要尽
快见到宋鸽，把“李姐”的消息告诉她。

宋鸽
这次见宋鸽是在马迭尔酒店的咖啡

厅，冬日的午后，太阳暖烘烘地照进咖啡
厅，马天阳走进来时，只看见背对着他的
宋鸽的半个肩，他就认出了她。他坐在宋
鸽对面，台面上两杯卡布奇诺咖啡已经摆
好，他冲她笑一下，她环顾了一下四周。

有几个犹太人和俄国人坐在不远处
的座位上，他们操着本国语言在谈天说
地。他有些欣赏宋鸽把约会的地点定到
这了，他早就听说过马迭尔酒店，这还是
他第一次走进来，从警察局到酒店步行
大概需要十五分钟。

他喝了一口咖啡，在长春警校读书
时，有些同学经常去咖啡馆，他从没去
过。这就是传说中的咖啡，说实话，他并
不喜欢这种味道。他目光一边望着别处，
一边在说“李姐”的事，他确定没有人注
意他们时，思绪才连贯起来，把看到的都
告诉了宋鸽。

宋鸽刚才还红润着的脸，已经白了，
是苍白，仿佛受刑的不是李姐，而是她自
己。她端起咖啡的手有些颤抖，一直等他
说完，她低下头，垂着脸，他看到了她长
长的睫毛。她小声地说：咱们走吧。

他随她站起身朝咖啡馆外面走去，
有几个人在马迭尔饭店西餐部的窗口买
雪糕，他在长春时，有同学就说过马迭尔

的雪糕很著名。有风吹来，他夹紧手臂，把
双手插到裤兜里，有两个中国小伙子，肩
扛着冰糖葫芦在叫卖，山楂很红，挂在山
楂上的糖霜晶莹剔透，阳光下鲜艳诱人。

她低下头，故意放慢步子，等他走到
自己身边。她低声道：你的情况很重要，
我要向上级汇报。

他“嗯”了一声。
她头也不抬地说：回头见。
她快速走去，风吹起她呢子大衣一

角，头发也有些凌乱，他望着她的背影，
她的确是个美人胚子。走出几步了，宋鸽
的芬芳仍包裹着他。

他正入迷地望着她远去的背影时，
一只手搭在了他的肩上。他转回头，看见
了侯天喜，侯天喜正咧着嘴冲他笑着。侯
天喜望一眼远去的宋鸽嬉笑地冲他：女
朋友？啥时搞上的。他不知如何回答只笑
一笑：你怎么在这？

侯天喜似刚经历了一场喜事，此时
仍激动着，他说：这俄国姑娘舞跳得就是
好，人长得也刺激，真不是中国姑娘能比
的。

原来侯天喜刚看完一场俄罗斯姑娘
的舞蹈，两眼放光，仍激动兴奋着。他又
用力拍了一下马天阳的后背道：哥们儿，
咱们来哈尔滨就对了，这东方小巴黎就
是不一样，你看你，这么快就勾搭上了一
位哈尔滨姑娘。我跟你说，在“满洲
国”，哈尔滨姑娘是最漂亮的。

《赵德发文集》12卷，字字如金黄的谷
粒，粒粒辛苦所得，悦人心目，是作家40年心
血所凝，是文学大厦的12块砖头，也是作家默
默献给改革开放40年的礼物。在4月15日上午
由山东师大文学院主办的《赵德发文集》学术
研讨会上，专家学者多角度肯定了其文学成
就，有学者提出其小说的经典化问题。

小说的经典化，除了进文学史，进大学教
材外，还需要走进民间。除了学者小众知道，
还得大众知道。而各种艺术形式的改编，就显
得尤其重要。小说家已经用出色的语言技巧塑
造出了一些鲜活的人物形象，比如赵德发在
《缱绻与决绝》中塑造的绣绣和封大脚的形
象，《君子梦》中的许正芝、许景行父子的形
象，《乾道坤道》中塑造的石高静形象，《双
手合十》中的惠昱形象，这在文学史上都是独
一无二的，如果用其他手段改编，该是多么有
意义的事情。艺术形式的转换，会丰富人物形
象，让人物形象不断成长，甚至放大光芒。

我曾经采访过陕西人艺院长李宣，她的梦
想是排演《创业史》《白鹿原》《平凡的世
界》“农村三部曲”话剧，《白鹿原》在全国
巡演引起轰动，而《平凡的世界》正在巡演。
李宣说，作为陕西人，不拍自己作家的作品，
谁拍？而让人感动的，还有去年陕西团队拍摄
的电视剧《白鹿原》，陕西人的生冷硬倔展露
无遗，导演刘进、主演张嘉译等都是陕西人，
他们在不遗余力地打造陕军的作品。看到老陕
们的努力，我就不自觉地想到我们山东。就塑
造的农村人物而言，山东作家绝对不逊于其他
省份。可是，怎么就没有改编成电视剧、电
影、话剧、舞剧呢？

据我了解，赵德发也尝试着“触过电”，
《缱绻与决绝》和《君子梦》先后被买走影视
改编权，但进展不是很顺利。赵德发曾直言：
“我参与了改编才明白，要想‘忠实’地传达
原著的精神和原貌，那简直是痴人说梦。影视

和小说不是一回事。但我们对此表示遗憾的同
时，也不得不看到影视手段的某些长处，以及
影视对于大众的覆盖与影响。”

专业的事情，就交给专业的人干吧。专业
的小说家，不一定是专业的编剧。赵德发先生
参与了，尝试了，难能可贵。窃以为，他的主
要精力，还是放在文学创作上，为中华文化基
因提纯复壮再拼一拼，把改编的任务，交给专
业编剧吧。

可是优秀的编剧又太少太少，窃以为，优
秀编剧必然具有丰厚的文学素养，因为文学是
影视的母体，足够的文学精神和品格是评价一
部电影或电视剧的重要标准。就全国来看，目
前中国影视数量虽多，但优秀作品有限，根本
原因就是文学品格弱。作品的文学品格弱，是
编剧、导演的文学品格弱。

新时期以来，山东参与制作的影视剧(简
称“鲁剧”)一直是山东的一张名片。鲁剧红
火的背后，编剧功不可没。张宏森、赵冬苓、
陈杰等为鲁剧品牌打造付出了巨大心血。遗憾
的是，陈杰不幸英年早逝，张宏森进京从事管
理工作，已过花甲之年的领军人物赵冬苓压力
增大。山东编剧人才断层问题日益突出，编剧
队伍青黄不接，是我们不能不正视的现实。

赵德发是一个智者，他始终低调地耕耘
着，他已经看淡了浮名。他说：“我一直认
为，文学就是我的宗教，写作便是一种修行。
我必须像一个真正的佛教徒那样，用心专一，
勇猛精进，这样才能求得开悟，求得创作与自
身生命的升华。”

但我作为他小说的读者，回忆起他塑造的
人物，总觉得该让更多的人知道为好。所以我
呼吁有志于创造精品的编剧们，不妨拿过《赵
德发文集》翻翻，这绝对是一座富矿，深入进
去的人绝对不会失望。

我在想，如果我是编剧，我会毫不犹豫地改
编赵德发的“农民三部曲”，如果我是导演，我也
会毫不犹豫地拍摄赵德发的“农民三部曲”。我
想首先改编的是《君子梦》。小说里的人物许正
芝和许景行，跟《白鹿原》里的白嘉轩一样，都作
为君子活在我心里，已经活了好多年。可惜我不
是编剧、不是导演。我着急啊。

谁先改编“赵德发”呢？我期待着。

□ 本报记者 王磊

北京时间4月17日上午，NBA季后赛第一
轮第二回合继续进行，热火客场113：103击败
76人，总比分扳为1：1平。已经36岁的韦德成
为热火队的奇兵，贡献全场最高的28分，其中
第二节比赛拿下15分，比76人队全队的得分还
多2分。

昔日迈阿密的王牌“闪电侠”，时隔两年
后再次回归热火时，已经是36岁的老将，他不
再是球队不可或缺的王牌主力。但只要韦德出
现在赛场上，就能够制造威胁。热火主帅斯波
尔斯特拉表示：“韦德穿上热火战袍就不一样
了。我一直相信他上场之后就能够帮助球队，
他就是为这样的时刻而生的。”

季后赛第一轮第一回合，是韦德职业生涯

的第173场季后赛，也是他第一次以替补身份
出战季后赛。

短短的19分钟出场时间内，韦德贡献出了
自己的全部，7投4中拿下11分，此外还有4个
篮板4次助攻，但这样的表现不足以拯救热火
队，他亲眼目睹了热火队输掉27分。

第二回合，热火队被逼上了绝路，客场之
战必须取胜。热火队似乎还是找不到季后赛的
感觉。首节比赛还剩3分钟时，热火队已经落
后9分。此时，热火队主帅令旗一挥，老将韦
德再次替补登场。他一上场就用“欧洲步”突
破后抛投打板命中，随后他又在空位位置跳投
命中2分，在第一节即将结束时，韦德又强打
雷迪克之后上篮命中。

三投三中，为韦德开了个好头，也为他赢
得了更多的上场时间。第二节比赛，韦德彻底

爆发，成为热火队的得分支柱：转身后仰跳
投、干拔跳投、突破上篮，韦德以无所不能的
方式，单节比赛拿下15分，而在这一节，76人
全队只拿到13分。在韦德的带领下，热火队半
场领先14分。

上半场出战12分钟的韦德，在第三节得到
了充足休息时间，但76人队也趁机不断追分。
在第三节比赛还剩下不到3分钟时，闪电侠再
次登场。面对对手的包夹，韦德背身后撤跳投
再次命中，帮助热火队稳定住局面。

生死时刻，热火队全队都陷入得分困境，
比分被追到只剩2分。此时，又是韦德替补登
场，拯救热火队。他一上来就是一记反击中的
暴扣得手，接着助攻约翰逊投篮得手，随后抢
下关键篮板球，热火队重新建立起6分优势。
暂停回来之后，韦德单打命中，将分差扩大到

8分，彻底杀死了比赛悬念。
28分、7个篮板、3次助攻、2次抢断，韦

德用犹如神助的表现，让迈阿密球迷仿佛又看
到了2006年的季后赛MVP韦德。凭借本场比赛
的得分，韦德的季后赛得分达到3910分，超越
传奇球星拉里·伯德，上升到NBA历史第10
位。

对于自己为何爆发，韦德解密说：“我只
是出场之后用一种富有侵略性的办法去打比
赛。不管我的出场时间有多少，我都会打得富
有侵略性。队友温斯洛昨晚告诉我要先‘放空
自己’，我就这么去做了。”

拥有了韦德这样的“季后赛之王”，热火
队重新拥有了叫板76人队的实力。赛后，斯波
尔斯特拉对于韦德的表现赞不绝口：“他可能
没以前出色，但他现在依然不错。”

谁先改编“赵德发”
□ 逄春阶

韦德拿下28分 热火击败76人

36岁“闪电侠”依旧闪耀



据新华社马德里4月16日电 伊涅斯塔的未来
目前依旧成谜。但西班牙媒体16日曝出：巴萨队长已
敲定在本赛季后加盟中超。

据西班牙《阿斯报》透露，伊涅斯塔的律师和经
纪人上周已在巴塞罗那与一家中超球队达成协议：
伊涅斯塔将于6月30日离开巴萨，开启他的中国之
旅。由于合同中的“保密条款”，伊涅斯塔的团队拒绝
透露他将具体加盟哪支球队，只表示他们收到了四
份严肃的邀请，而其中一份“满足了球员本人的所有
期望”。

据悉，作为其加盟的条件之一，伊涅斯塔的新东
家承诺在未来十年内将持续购买这名西班牙球员名
下的酒庄出产的红酒。而伊涅斯塔也将与这家中超
俱乐部签订为期三年的合同。

《阿斯报》还称，巴萨高层及球队更衣室都已了
解了伊涅斯塔的这一决定。但由于巴萨将在本月21
日与塞维利亚就西班牙国王杯冠军展开最后的争
夺，因此伊涅斯塔很可能将在国王杯决赛后再正式
发表离队声明。

伊涅斯塔已敲定加盟中超

据新华社日内瓦4月16日电 欧足联执委会成
员克里斯特·奥尔松16日说，欧洲联赛反对国际足联
在2022年卡塔尔世界杯上增加球队和比赛时间的计
划。

2017年1月，国际足联决定从2026年世界杯开始，
将决赛圈参赛球队扩军至48支。而近日有报道称，国
际足联正在考虑提前扩军。

国际足联主席因凡蒂诺想在2022年11月开幕的
卡塔尔世界杯上，增加16支球队，从而使打入决赛圈
的球队增加至48支，并且比原定的28天比赛时间至
少增加4天。这个日程安排将使一些欧洲联赛如英
超、西甲等必须在联赛中期暂停并重新安排比赛时
间。

奥尔松今年开始作为欧洲联赛的代表在欧足联
执委会中任职。他说：“我们没准备在2022年世界杯
期间改变原定的时间安排。我们已经做出让步并同
意卡塔尔世界杯在冬季举行，所以我们不同意再延
长比赛时间。”

欧洲联赛
反对国际足联在2022年扩军

□新华社发
4月17日，广州恒大队球员邓涵文(左)与大阪樱

花队球员梁东炫在比赛中争顶。
当日，在2018年亚冠联赛G组第六轮比赛中，

中超广州恒大队主场以3比1战胜日本大阪樱花队。

□新华社发
当地时间4月16日，在印度阿迪布尔小镇，一名

粉丝在化妆。黑色高礼帽、一撮小胡子、一根手杖，数
百名粉丝16日以查理·卓别林的经典银幕造型聚集，
纪念这位喜剧大师诞辰129周年。

4月17日，台北，杨采妮出席时尚活动。 □CFP 供图
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